

# Presentación

El Instituto de Investigaciones de la Carrera de Antropología y Arqueología de la UMSA (IIAA) tiene el agrado de presentar el Volumen 18 de nuestra revista *Textos Antropológicos* compuesta por 11 valiosos aportes. Inicialmente pretendimos estructurar un volumen en base a tres temáticas íntimamente vinculadas y de intensa dinámica en éste tiempo, primero la muerte como culto a la vida (mes de noviembre), luego el simbolismo expuesto a través de las tradiciones y los hábitos marcados por representaciones antropológicas y arqueológicas y finalmente, realizar una serie de esfuerzos interdisciplinarios que nos permita conocer a profundidad aquello que, como hoy se pretende, intenta sustentar una realidad en evolución y ebullición política. Estas temáticas planteadas *a priori* no se concretaron debido a la fuerte personalidad de la Carrera en sí misma, marcada por el hecho de siempre pensar en la integridad de nuestra heterogénea realidad cultural, ello queda claramente plasmado en la diversidad temática expuesto en el presente volumen que, como se podrá observar, prácticamente transita por diversas regiones, tiempos, hechos, interpretaciones, culturas y disciplinas.

Sin embargo, no queremos dejar pasar la oportunidad para expresar nuestro profundo

reconocimiento a la intensa dinámica cultural que se vive en éste mes, muy particularmente en la región andina y sub andina; mes en el que la comunidad histórica y sus ancestros se re-unen y en conjunto ritualmente revitalizan una serie de epistemes que continúan cruzando tiempos y espacios desde tiempos inmemoriales. En honor a éste sincero reconocimiento le dedicamos la tapa de nuestra revista, en la que reproducimos la parte superior de una representación lítica y en la que claramente se puede observar una iconografía mediante la cual se pretende socializar, legitimar e inmortalizar cierta implícita explicación sobre el sacro proceso que sigue el cuerpo luego de su defunción, y así re-activar la existencia de aquella comunidad histórica, las dimensiones existenciales de la misma y sus complejidades inherentes.

Estamos seguros que todos los valiosos aportes de éste Volumen abrirán una nueva fase de dialogo, debate y critica dada en el ámbito académico, y así poder continuar apoyando la realización de uno de los principales objetivos de nuestra Carrera. Agradecemos a todos los investigadores e investigadoras del IIAA que firmemente apoyaron en la edición del presente Volumen, muy especialmente a Denise Arnold, Adolfo Pérez y Juan Fabbri.

Dr. José Felipe Teijeiro Villaroel

DIRECTOR DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ANTROPOLÓGICAS Y ARQUEOLÓGICAS  
CARRERA DE ANTROPOLOGÍA Y ARQUEOLOGÍA  
UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN ANDRÉS